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В конце 1987 года, потра-
тив два дня и две ночи, 

художники Азербайджана 
избрали председателем Сою-
за художников страны Фар-
хада Гурбан оглу Халилова. 
Выбор был сделан вопре-
ки рекомендациям ЦК КП 
Азербайджана, да и высоко-
поставленные живописцы 
из Москвы и Баку были уве-
рены, что на этой должно-
сти новый председатель не 
продержится и года. 

Рая АББАСОВА 

- Что ж, понять этих людей 
я мог: председатель, мотающий-
ся по горам и морям полубосой 
в своем газике - возможно ли та-
кое?! - с иронией комментиру-
ет дела давно минувших дней  
Ф.Халилов, чье правление Сою-
зом художников продолжается 
и сегодня. - В человеке есть про-
стое качество, называемое чув-
ством ответственности, которое, 
видимо, не так хорошо было из-
вестно оппонентам. А предсе-
дателем в классическом смысле, 
который требует определенного 
поведения с художниками, я не 
стал и сегодня. Мы - художни-
ки, и этим все сказано.

- Фархад муаллим, каково 
это - работать с творческими 
людьми?

- Эгоцентризм творческого 
человека - неотъемлемая часть 
каждого художника, что вполне 
естественно. Поэтому работать 
с ними совсем непросто. Бывают 
случаи, когда очень трудно объ-
яснить художнику, что не он один 
такой уникальный. Но надо вла-
деть собой, а для человека эмо-
ционального это самое трудное.

- С чего вы начинали, через 
что пришлось пройти, чтобы 
стать профессиональным ху-
дожником?

- Как и все дети, рисовал я с ма-
лых лет, но не помню, чтобы де-
лал детские рисунки. Природа 
Азербайджана, которую я люблю, 
была рядом со мной с раннего дет-
ства. В связи с обстоятельствами 
в 5-6-летнем возрасте я прово-
дил летние месяцы в Нахчыване. 
И сегодня помню все походы по 
горам, фруктовые леса Ордуба-
да, где в реках дети ловили рука-
ми и заглатывали мелких рыбе-
шек, будучи уверенными в их це-
лебных свойствах. Я просыпался 
под райскими деревьями Гюлли 
хала, и постель моя была полна 
яблоками, грушами и сливами. 
Помню Джульфу, где крыши до-
мов слетали от порывов ночных 
ураганов, привязанность к при-
роде я несу через всю жизнь.

Я всегда работал за предела-
ми города. На Абшероне снимал 
крестьянские дома, которые сто-
или совсем недорого - от 10 до 15 
рублей в месяц. И работать начал 
рано: мне не было еще и шест-
надцати, когда я устроился ху-
дожником в декоративный цех 
Театра музыкальной комедии, 
где получал вполне приличные 
по тем временам деньги - от 70 
до 90 рублей в месяц. В театре 
я работал вплоть до отъезда на 
учебу в Москву.

- Ранее вы отметили: «Не 
помню, чтобы делал детские 
рисунки». В таком случае, са-
мое раннее проявление твор-
ческих интересов - каким оно 
осталось в вашей памяти?

- Учился я в школе №23, и у нас 
был замечательный педагог по 
рисованию Юрий Яковлевич 
Лобачев - настоящий сподвиж-
ник рисования. Организован-
ные им походы в Ичеришехер, 
на Бешбармаг, зарисовки с нату-
ры - все это увлекало, но в клас-

се, когда он наставлял, как рисо-
вать, мне совсем не нравилось. 
Я не люблю, когда направляют 
мою руку. Помню, как однаж-
ды, будучи студентом третьего 
курса художественного учили-
ща, я рассматривал свою еще не 
законченную работу, которую 
писал на крыше дома бабушки 
Кямала Ахмедова. Подошедший 
Кямал взял мою кисть и подпра-
вил угол стены. Он был старше 
и знал больше, но... Когда он по-
просил посмотреть еще раз мою 
работу, то увидел, что я соскреб 
ее мастихином. Кямал очень рас-
строился: «Ведь хорошая рабо-
та была». После этого он никогда 
не прикасался к моим работам. 

А первым моим холстом (до-
статочно большого размера), за-
нявшим свое место на школьной 
стене, была картина Васнецова 
«Три богатыря», которую я пере-
вел по клеткам, а затем маслом 
написал. Вслед за этим я напи-
сал «Грачи прилетели» Саврасо-
ва, «Московский дворик» Поле-
нова - к пятому классу я нари-
совал маслом на холсте большое 
количество копий работ клас-
сиков русской живописи. Запах 
первых масляных красок, в ко-
торый я влюбился, преследует 
меня и сегодня. 

- Учеба в Художественном 
училище им.А.Азимзаде - чем 
запомнился вам этот период про-
фессионального становления?

- Художественное училище 
- отправная точка в профессию. 
Первый курс - стремление по-
нять, что значит «программа». 
Мы (круг единомышленников) 
могли с утра и до позднего вече-
ра находиться в училище, пока 
тетя Маша нас не выставляла. 
Со своей стороны мы таскали 
у нее соль и ели потрясающего 
вкуса серый калач, купленный 
в хлебном на Торговой, который, 
сдобренный солью, становился 
просто деликатесом.

Но были дни, когда я не мог 
вырваться с промыслов. Как-то 
меня вызвал к себе завуч учили-
ща Агабала муаллим и доволь-
но строго спросил: «Почему ты 
не был на занятиях? Ты что, не 
хочешь быть художником? За-
чем тогда поступал?» Мы зна-
ли, что Агабала муаллим в сво-
их нареканиях руководствовал-
ся исключительно заботой о нас. 
Так, когда я во время его урока 
рисовал с крыши училища вид 
Молоканского садика, он откры-
вал окно, смотрел оценивающим 
взглядом и говорил: «Ты уже за-
кончил? Иди обратно». И впу-
скал меня в класс.

Конец первого курса. Читаю 
роман Ирвина Стоуна о Ван Гоге 
«Жажда жизни», который пе-
реворачивает всю мою жизнь. 
Я просто заболеваю одержимо-
стью Ван Гога! Меня влечет не 
училищная программа, а нефтя-
ные промыслы, дороги, утопа-
ющие в слякоти из нефти, пе-
ска и дождя. Пишу под дождем, 
взбираясь на старые чаны, где 
обжигает лицо леденящий ве-
тер, - это был Боринаж (город 
в Бельгии, в котором останав-
ливался и жил Ван Гог. - Ред.) 
моей жизни. Когда удалось в ра-
бочем магазине купить ботин-
ки с толстой резной подошвой, 
которые я называл «вездехода-
ми», ощутил себя вполне счаст-
ливым человеком. 

- Как оценивались ваши ра-
боты, не соответствующие про-
граммному курсу?

- Оценка тому, что я делал 
на первом курсе, была дана го-
раздо позже, когда куратор-ита-
льянец на лондонской выстав-
ке, увидев портрет старика, на-
писанный мной в 15 лет, оценил 

его следующим образом: «Воз-
раст не имеет значения. Это ра-
бота настоящего художника».

В конце второго курса я вы-
ставил все свои работы, пере-
выполнив программу в количе-
ственном отношении, но боль-
шинство созданного не отвечало 
установленным требованиям 
курса. Педсовет проголосовал 
за «неуд» по спецу. Моим анге-
лом-хранителем в данной ситуа-
ции стал Мирзага Кафаров, толь-
ко что приехавший из Питера. 
Своенравный и принципиаль-
ный, он смог добиться для меня 
удовлетворительной оценки. 

А «пятерку» по живописи 
мне все же удалось получить, 
но уже в Московском полигра-
фическом институте, в резуль-
тате большого спора между дву-
мя выдающимися художниками 
и педагогами - Б.Басовым и Б.Шо-
лоховым. Шолохов возмущал-
ся, что я написал двухфигурную 
обнаженную постановку за че-
тыре часа вместо положенных 
восемнадцати. А Басов париро-
вал, что ему все равно, сколь-
ко времени я писал эту поста-
новку, что для него важно, как 
я написал ее. И добился высо-
кой оценки моей работы. 

- В описываемый вами пери-
од в Азербайджане уже заяви-
ли о себе свободомыслящие ху-
дожники, путь которых к при-
знанию был долгим и довольно 
тернистым.

- В подтверждение ваших слов 
расскажу один эпизод. Периоди-
чески в училище проводились 
открытые просмотры картин. 
В один из таких дней Кямал Ах-
медов, войдя в наш класс, обра-
тил внимание на мои работы. 
Разузнав, кто этот сумасшедший, 
выставивший на всеобщее обо-
зрение то, что на просмотр нель-
зя выставлять, он посоветовал 
мне для такого случая иметь все 
же картины, близкие (насколько 
в моем случае это было возмож-
но) программным требованиям. 

На третьем курсе мы с Кяма-
лом жили на проспекте Строите-
лей в пустующей квартире моей 
кузины. Эта квартира стала на-
шей первой общей мастерской. 
Позже начали ездить в Бузовна, 

где познакомились с Джавадом 
и Арифом Саккалами, с которы-
ми впоследствии сдружились. 

Никогда не забуду чувство, ко-
торое и сейчас меня греет. С кры-
ши дома Арифа Саккала я пи-
сал старую баню. Рисунок был 
выдержан в традициях кубизма 
в черно-сине-белых тонах. Ког-
да я вернулся, Кямал мне гово-
рит: «А ты знаешь, Джавад очень 
хвалил твою работу». Передать 
мое волнение и возбуждение - 
невозможно! 

- Вы водили дружбу с ху-
дожниками, не принятыми в то 
время в официальных кругах. 
Как относился к такому обще-
нию ваш отец - номенклатур-
ный работник?

- Отец никогда не вмешивал-
ся в мои творческие дела и в мое 
общение. Доверял. Какое-то вре-
мя я работал на даче. Он захо-
дил, смотрел работы, не выска-
зывая своего мнения вслух. Толь-

ко однажды, почувствовав, что 
я хочу бросить учебу в москов-
ском вузе, сказал: «Я тебя ни-
когда ни о чем не просил, но ты 
должен получить высшее обра-
зование». Правота его дально-
видности подтвердилась впо-
следствии.

- С художественными ака-
демиями Москвы и Санкт-Пе-
тербурга тесно переплетается 
творческое становление мно-
гих азербайджанских живопис-
цев, скульпторов, в том числе 
и определенный период вашей 
биографии.

- Окончив художественное 
училище в Баку, я продолжил 
образование в Москве, в Выс-
шем художественно-промыш-
ленном училище (бывшем Стро-
гановском) и полиграфическом 
институте. Здесь же, в Москве, 
в 1973 году прошла моя первая 
персональная выставка, вслед 
за которой последовали и дру-
гие. Москва была центром куль-
туры, там творили выдающие-
ся художники того времени. Их 
оценка моих работ была объек-
тивной, стимулировала к дви-
жению вперед. Мне посчастли-
вилось пройти мастерские та-
ких достойнейших художников, 
как Олег Целков, Эрнст Неиз-

вестный, Илья Кабаков, и мно-
гих других, общение с которы-
ми стоило многих высших учеб-
ных заведений. 

Ранее я отметил, что моя пер-
вая персональная выставка и ряд 
последующих состоялись в Мо-
скве, но мои работы выставля-
лись и на республиканских вы-
ставках в Баку. На одну из них 

я представил картину «Призыв» 
(2х3 метра). Возглавлявший в то 
время республику Гейдар Алиев 
был не только почитателем ис-
кусства, но и прекрасно в нем 
разбирался. Пожалуй, ни одна 
выставка не оставалась вне его 
внимания. Так было и на этот 
раз. Бюро ЦК во главе с Гейда-
ром Алиевичем посетило вы-
ставку. Моей картиной очень 
заинтересовался тогдашний 
шеф КГБ Красильников, кото-
рый настойчиво пытался разо-
браться, к чему все же призыва-
ет моя картина. Наконец Таир 
Салахов, только что избранный 
председателем Союза художни-
ков и сопровождавший членов 
Бюро, сильно волнуясь, указал 
на фоновое красное пятно кар-
тины (а фоном происходящей 
драмы был закат), сказав, что 
это «наши, красные». Тем самым 
Таир Теймурович разрядил си-
туацию. Думаю, что и мой отец 

(Гурбан Халилов - государствен-
ный деятель, с 1969 по 1985 год 
Председатель Президиума Вер-
ховного Совета АзССР. - Авт.), 
находящийся среди присутству-
ющих, испытал немалое напря-
жение. Перед уходом он обра-
тился к Таиру Теймуровичу по 
поводу картины и, услышав вы-
сокую оценку из уст самого Са-
лахова, успокоился. 

- Что значит «свободный ху-
дожник» в вашем понимании?

- Что для меня свобода?.. Об 
этом лучше всех сказал извест-
ный арт-критик, академик Алек-
сандр Якимович, одной фразой 
определивший мое отношение 
к свободе: «Фархад Халилов не 
ходит под заказчиком». Я всегда 
оставался самим собой и про-
должаю идти по этому порой 

тернистому пути. 
Самое ценное для меня, ког-

да я не помню процесса созда-
ния картины. Когда ты ее рож-
даешь после долгих лет муче-
ний, смотришь на нее как бы 
со стороны. Тебя объединяет 
с ней память волнения, а еще 
более ценно то, когда ты про-
должаешь испытывать волне-
ние, видя эту картину.

- Цветовая гамма ваших ра-
бот достаточно напряженная, 
довольно часто драматичная. 
Абшеронские пейзажи в таком 
цветовом ракурсе восприни-
мают, как мне кажется, немно-
гие художники.

- Каждый художник выража-
ет себя посредством какого-то 
явления. Для меня самым совер-
шенным в этом смысле является 
природа. Напряжение в цвете 
мне необходимо для достиже-
ния чувства света в каждой дра-
ме, которую я пишу. Но остаюсь 
я все-таки оптимистом - у меня 
обязательно есть выход к све-
ту. И чем напряженнее цвет во-
круг света, тем ярче этот свет.

- Последнее прикоснове-
ние кисти, и полотно завер-
шено. Что дальше?

- Остается волнение, кото-
рое ты испытываешь и которое 
сохранено в памяти. Такое со-
стояние создают собственные 
чувства. И тогда открывается 
Истина. Моя истина немно-

гословна - отсюда и кажущая-
ся скромность цветовых реше-
ний. Но и в поэзии мне достаточ-
но трех строк, чтобы услышать 
музыку стиха, прочувствовать 
мир Творца. 

Когда я столкнулся с такой 
поэзией, понял: мне больше ни-
чего не надо. А ведь было вре-

мя, когда зачитывался Маяков-
ским, Блоком, Лоркой. Мне ка-
залось, что я плохо их понимаю, 
что поэзия, видимо, не для меня. 
Но однажды, проснувшись за-
светло у Коли Чарыгина на Реч-
ном, достал из книжного шка-
фа большую книгу с миниатю-
рами, наугад открыл середину 
книги и прочел: «Глаза у рыб 
полны слезами». Прочел и уле-

тел в мир поэзии и лечу до сих 
пор, открывая для себя всех, кого 
читал и кого читаю. Рисование, 
литература, музыка - моя жизнь. 
Без всего этого я жить не могу.

- А сами пишете стихи?
- Иногда какие-то чувства 

записываю словами на разных 
клочках бумаги, попавших под 
руку. Но «пишу стихи» - гром-
ко сказано: 
Летнюю тишину рассвета
Прерывает эхо 
одинокого молотка,
Приближая осень.

Я не люблю лишние сло-
ва, лишние вещи, мешающие 
восприятию, а сейчас стал еще 
строже.

- Один из столпов искус-
ствоведения Александр Камен-
ский еще в 80-е годы опреде-
лил ваше творческое кредо, 
как «художник очень свое- 
образного лирико-поэтическо-
го дарования». Как вы думаете, 
всегда ли можно дать опреде-
ление творческому направле-
нию, в рамках которого рабо-
тает художник?

 - Творческий процесс - путь 
поиска, к определенному на-
правлению его приписывают 
арт-критики. Приведу мнение 
известного искусствоведа, вы-
сказанное после его знакомства 
с выставкой моих работ в Лон-
доне: «Этот мастер нашел бле-
стящий баланс между реаль-
ностью и абстракцией». Я ведь 
действительно нахожусь посе-
редине, поэтому не принимаю, 
когда меня называют абстракци-
онистом, да и реалистом тоже не 
назовешь. Важна эмоциональ-
ная составляющая, способная 
передать чувства, состояния, 
ощущения, явления природы: 
холод, жару, дождь, а каким сти-
лем все это назовут - не столь 
важно для художника. Для ху-
дожника важны правильные сло-
ва, раскрывающие суть.

- Фархад муаллим, как вы 
относитесь к переменам?

 - Я не люблю перемен в быту. 
Привыкая к отдельным предме-
там, находящимся под рукой, 
не люблю заменять их новыми. 
Если возможно спасти какой-то 
покалеченный предмет, я стара-
юсь это сделать, тем более что 
для этого у меня имеются все 
подручные инструменты. 

- В каких условиях вы ра-
ботаете? Что представляет со-

бой ваша мастерская?
- В свою мастерскую пускаю 

редких посетителей - это мой 
мир, в котором мне никто и ни-
что не должны мешать, но быва-
ют исключения. Если вы имеете 
в виду ее размеры, то мастерские 
разрастаются по мере развития 
художника, его работоспособно-

сти и продуктивности. Я рисую 
за городом, в Нардаране, где моя 
мастерская располагается на ти-
пично крестьянском (в тради-
ционном смысле) участке. Это 
двухэтажная постройка, в ко-
торой своими руками я много 
что сделал. Но после того как 
был избран председателем Сою-
за художников, подумал, что не 
всегда будет возможность рабо-
тать за городом. Получил в Ста-
ром городе помещение под ма-
стерскую, которую заняли пер-
вые беженцы из Карабаха. Я их 
не трогал - куда им было идти?! 
Только несколько лет назад они 
освободили мастерскую, в ко-
торой пришлось все начинать 
с «нуля». Надеюсь, скоро завер-
шу восстановительные работы.

- Муки творчества - вам зна-
комо такое состояние?

- Без этого чувства рождения 
картины практически не быва-
ет. Помнится, известный швей-
царский коллекционер, у кото-
рого богатейшее собрание кар-
тин, в том числе работы Сезанна, 
Матисса, Кандинского и многих 
других, приобрел три мои рабо-
ты. Одна из них, «Луна и море» 
(300х150), вызвала у него много 
вопросов, связанных с уточне-
нием времени ее создания. Как 
объяснить, что эта картина зре-
ла во мне без малого тридцать 
лет (1977-2006), а написал я ее 
за три дня и три ночи в совер-
шенно бессознательном состо-
янии. До этого - никак не полу-
чалось. Искал!

- Что вы чувствуете, отда-
вая свои работы в чужие руки?

- Мой друг Василий Раки-
тин с нескрываемым удивлени-
ем, побывав в моей мастерской, 
поинтересовался: «Чего же ты 
не продаешь их (картины)? Дви-
гаться тут негде!» Со временем 
пришло понимание: если карти-
на переходит к достойному це-
нителю искусства, то она будет 
продолжать жить. Такая мысль 
как-то успокаивает.

- Фархад муаллим, находясь 
в Москве, я сделала интервью 
с генеральным директором Го-
сударственной Третьяковской 
галереи Зельфирой Трегуловой, 
которая в процессе нашего ди-
алога с удовлетворением рас-
сказала о вашем творческом 
даре галерее.

- Во время моей персональ-
ной выставки в Третьяковке 
(еще до директорства Зельфи-
ры Исмаиловны) руководство 
галереи призналось, что их бюд-
жет не позволяет приобрести 
мои работы с аукционов. И тог-
да я пообещал, что подарю им 
картину. Вот и выполнил свое 
обещание, но уже при Зельфи-
ре Трегуловой. Я был очень рад 
видеть ее такой счастливой от 
факта пополнения коллекции 
Третьяковки. 

- Фархад Халилов сегодня: 
над чем работаете, какие у вас 
планы?

- Я не ощущаю жизни вне 
творчества, а потому, как и всегда, 
тружусь, готовлюсь к очередной 
выставке «Уходящий Абшерон». 
Я все время рядом с моими кар-
тинами, могу писать, рисовать, 
лепить, а могу подолгу смотреть 
на то, что делаю, и этот процесс 
дает свой результат.

- Что-то щемящее чувству-
ется в названии…

 - «Уходящий» - это есте-
ственно, но не для нас, про-
шедших путь от пятидесятых 
- пусть детских, но хорошо за-
помнившихся лет. Время оста-
новить невозможно. Абшерон 
становится другим. Поэтому мне 
захотелось провести такую вы-
ставку, чтобы оживить страни-
цы истории Абшерона, и вместе 
с тем предоставить возможность 
почувствовать его неиссякае-
мую энергию. Уходящий Абше-
рон - «география» моей жизни, 
моя память, которой я благода-
рен за верность. 

ПРОФЕССИЯ

Через тернии - к звездам
Фархад Халилов: Моя мастерская - это мой мир, в котором мне никто и ничто не должны мешать

В Дубае состоялся показ 
фильма шведского  

режиссера о городе 
Шуша

В генеральном консульстве 
Азербайджана в Дубае про-
шел показ документально-
го фильма «Легенда о ха-
рыбюльбюль», снятый по 
инициативе посольства на-
шей страны в Швеции, при 
поддержке Национальной 
комиссии Азербайджана 
по делам UNESCO и Ми-
нистерства культуры, со-
общает АЗЕРТАДЖ.

Фильм снят известным швед-
ским фотографом, режиссером 
по документальным фильмам 
Микаэлом Силкебергом в рам-
ках «Года города Шуша». На пре-
зентации фильма присутство-
вали сотрудники генерального 
консульства, азербайджанцы, 
проживающие и получающие 
образование в этом городе.

Было отмечено, что твор-
ческим коллективом в Шуше 
были проведены съемки, взяты 
интервью у ряда известных де-
ятелей культуры и искусства об 
истории, музыкальной и лите-
ратурной среде города. Основ-
ную сюжетную линию фильма 
также составляют высказыва-
ния западных ученых о восточ-
ной культуре, азербайджанской 
литературе, музыке, искусстве 
мугама и таинственной приро-
де города Шуша.

Тюркская  
солидарность

МФТКН и Казахстан 
наметили перспективы  

сотрудничества

 Президент Международного 
фонда тюркской культуры 
и наследия Гюнай Эфендие-
ва в рамках поездки в Казах-
стан встретилась с заместите-
лем министра иностранных 
дел страны Адилем Турсу-
новым, сообщили в фонде.

Приветствуя гостя, замести-
тель министра иностранных дел 
Республики Казахстан Адиль 
Турсунов высоко оценил вклад 
Международного фонда тюрк-
ской культуры и наследия в со-
хранение и передачу культурно-
го наследия тюркских народов 
будущим поколениям. Адиль 
Турсунов подчеркнул важность 
укрепления взаимоотношений 
между фондом и Казахстаном 
и выразил готовность в оказа-
нии поддержки реализуемым 
организацией проектам.

В свою очередь президент 
фонда Гюнай Эфендиева рас-
сказала о деятельности орга-
низации в направлении изуче-
ния, защиты и продвижения на 
международном уровне древ-
них и богатых ценностей Ка-
захстана - страны-учредителя 
фонда, являющейся неотъем-
лемой частью тюркского мира. 
Президент фонда также сооб-
щила о целях, поставленных ор-
ганизацией на следующий год, 
а также о планах дальнейшего 
развития сотрудничества с Ка-
захстаном.

Отдел информации

Эгоцентризм творческого человека - неотъемле-
мая часть каждого художника, что вполне есте-
ственно. Поэтому работать с ними совсем непросто

Легенда  
о харыбюльбюль

Lamiye
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